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六位知名经济学家纵论中原经济区

承接 中原经济区优势明显
昨日上午，“中原经济区建设与产业转移高峰论坛”在郑州国际会展中心召开。来自国内的六位知名经济学专家对二者的相互关系进行了深

入阐述。
在承接产业转移方面，河南具有比较明显的优势，比如其中部之中的位置，充足的生产要素，广阔的消费市场等。而这些优势，也正让河南成

为各方资金追逐的热土。今年以来，河南承接产业转移取得明显成效，前三季度，实际利用省外资金2028.2亿元，同比增长23.2%，目前已有68家
世界500强企业、128家国内500强企业落户河南，与180多个国家（地区）建立了经贸关系。 晚报记者 程国平 徐刚领 胡审兵 辛晓青/文 马健/图

李连仲昨天的演讲完全脱稿，对河南构建
中原经济区的做法表示赞赏。

“‘十二五’规划提出，转变经济增长发展方
式，开创科学发展的新局面，但怎么开创新局
面？”李连仲认为，河南提出中原经济区的概
念，正符合开创科学发展新局面的要求，为它提
供了新的内容。

李连仲说，调整经济结构，转变过去靠投
资、外贸拉动经济增长的方式，就是要扩大内
需、扩大消费。在他看来，中原地区人口超过1
亿，是一个很大的消费市场，是个消费的源泉。

目前，我们的城镇化率是 46%，国外是
70%~80%的水平，如果我们达到这个水平，那
么中原地区有大量农民转化为市民，这批人要提出消费的需求，住房、就业、第三产业服务等，这是
一个多么大的市场。继珠三角、长三角、环渤海经济区后，中原经济区将是一个新的经济增长极，对
于拉动消费有着积极的推动作用。

“河南地处中部，要想实现经济快速发展，
就必须实现中部与东部和西部的区域互动。中
部地区承接东部产业转移具有很大优势，一般
来说，一次大的产业转移浪潮会持续10~15年，
如果从 2005年东部产业开始往中西部转移算
起，这次转移浪潮应该会持续到 2015年，因此
中原地区应该想办法抓住这次产业转移的重大
机遇。”昨日，周载群谈起河南经济发展的方向，
颇具前瞻性。

“中原经济区有望成为中国经济发展的龙
头区域，成为承接产业转移的重点区域，中国银
行将全力支持河南重点项目建设，支持节能、环
保、新能源、新材料等领域项目建设，促进循环

经济和低碳经济发展。”周载群明确表示，今后中国银行将在信贷投放方面全力支持河南实现产业
升级和经济结构优化。

“我认为，产业转移的实质就是资本、技术和产品创新转移，只要抓住这个核心和关键，在产业
转移中把握好未来发展的方向，就一定能促进经济快速发展。”

李连仲：著名经济学家，中共中央政策研究
室经济局局长，研究员

昨日上午，“中原经济区建设与产业转移论
坛”上发言的六位专家之中，要属陈栋生年纪最
长了。昨日，他的声音有些沙哑，但是他仍然坚
持演讲了将近半个小时，时间可谓最长的。他
一条腿跪在凳子上，一条腿站着，这样才能保持
身体平衡，最终完成了主题演讲。陈老的稿子
都是手写的。

陈栋生说，“中原兴，中华兴”，中部地区的
崛起，事关国家区域协调发展新格局的构建，事
关全面小康目标的实现。

“河南有将近 2000万人在外打工，如果实
现了产业转移，他们就可以在家门口实现就
业。”陈栋生说，河南省人力资源丰富，区位优
势突出，又是重要的交通枢纽，为中原经济区的
建设奠定了基础。最后，他充满感情地说：“要让工业文明和信息文明在中原大地扎根。”现场响起
一片热烈的掌声。

陈栋生
让工业文明和信息文明在中原大地扎根

魏后凯是河南的老朋友了。昨日，魏后凯
再次对中原经济区概念的提出表示肯定，他对
这个区域的未来发展充满希望。

“加快中原经济区发展需要龙头城市带动，
这个龙头城市当之无愧应该是郑州！”魏后凯
说，不过，目前来看，郑州的发展规模和产业结
构还不足以担当起龙头城市重任，必须进一步
把郑州做大做强，使其成为引领中原经济区快
速发展的核心增长极！

魏后凯认为，经过精心培育，中原经济区完
全有条件成为国家承接产业转移和经济转型的
经济区，“因为河南等中部地区要素成本比较
低，郑州、洛阳等城市具备很好的工业基础，同
时郑州又具备发展大交通、大物流的良好区位
优势，完全可以借助其快捷低廉的交通物流成本为众多产业发展提供良好的物流环境”。

魏后凯还提出了一个建议：河南可以依托180个产业聚集区形成优势集群，通过产业链招商引
资，完善配套产业，以中原城市群为载体，合理分工，形成错位发展！

魏后凯：著名区域经济学家，中国社会科学
院西部发展研究中心主任、城市发展与环境研
究所所长

周载群：中国银行副行长，经济学硕士

周载群
中原经济区有望成为产业转移重点区域

莫玮说：“加快推进有序的产业转移具有重
大的现实意义，十七届五中全会对促进产业转
移和中部地区崛起也进行了明确的部署。当
前，推动产业转移的时机已经成熟，条件已经
具备，引导和加快产业转移已经势在必行。”
目前我国工业发展中“大而不强”的问题日益
突出，已经到了必须以产业转型促发展的必
然阶段，产业转移也成为促进经济发展的重要
途径。

中西部地区虽然资源丰富，劳动力、土地等
生产要素成本较低，但是长期以来，这些优势并
没有转化成产业优势，经济能力仍然偏弱，所
以，“推动东部地区符合条件的产业向中西部地

区转移，有利于更好地发挥中西部的比较优势，有利于各地区进行分工合理、特色鲜明、优势互补的
产业发展”。

莫玮：工业和信息化部规划司司长

莫玮
产业转移是促进经济发展的重要途径

喻新安说，中原经济区是一个客观存在的
区域，由来已久，相对独立。这个区域和全国的
三个经济高地珠三角、长三角、环渤海湾都遥遥
相望，离得很远，受它们的辐射、影响、带动比较
小，打个比方就是：我们这里“七不沾八不靠”。

“谁都靠不上，只能靠自己。”喻新安说，“正
是由于这个原因，河南省的工业门类才比较齐
全，39个行业大类中，河南有38个。”

这样的工业基础，毫无疑问为河南省构建
中原经济区打下了坚实基础。

喻新安认为，“十二五”时期将是中原经济
区起步、发力、见实效的关键时期。“十二五”期
间要实施扩大内需战略，实施工业化、农业化、
城镇化“三化”同步推动战略，实施主题功能区
战略，这对有着巨大人口的盘子、处于工业化快

速推进时期的河南，对河南的消费空间、发展空间都是非常有利的，建设中原经济区对于河南来说
是个机遇，对全国客商来说也是绝佳的商机。

喻新安：经济学家，河南省社科院副院长，
中国农村经济研究会理事，省经济学会常务副
会长

喻新安
建设中原经济区，还得靠自己
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